

COLOQUIO

HOSPITALES Y ÓRDENES HOSPITALARIAS EN NUEVA ESPAÑA, SIGLOS XVI-XIX

1. Instituciones convocantes y objetivo

El Colegio Mexiquense, A. C. y la Universidad Iberoamericana Puebla convocan a participar en el Coloquio *Hospitales y órdenes hospitalarias en Nueva España, siglos XVI-XIX*, a celebrarse los días 21 y 22 de noviembre en modalidad virtual mediante la plataforma Zoom. El Coloquio tiene como objetivo indagar sobre los espacios, los actores, las corporaciones, los saberes, las narrativas y las prácticas hospitalarias que se desarrollaron durante el periodo novohispano. Además, busca constituirse en un foro para la comunicación y el debate entre los investigadores interesados en el tema para dar a conocer renovadas propuestas metodológicas, teóricas y una pluralidad de fuentes de investigación.

2. Descripción y justificación

Existen diversas estrategias para adentrarnos al estudio de las sociedades hispánicas, aquellas que se caracterizaron por ser sumamente plurales y siempre en constante movilidad. En la conformación de los ciclos urbanos y en la disposición de los ejes geohistóricos que modelaron paulatinamente a las Indias occidentales, la fundación de hospitales ocupó un lugar preponderante. En todo proceso de poblamiento, una vez realizada la traza, además de señalar el sitio para la iglesia mayor, plaza y casas reales, comúnmente se contemplaba un sitio para un hospital.

Los hospitales durante la época novohispana eran aquellos espacios donde eran recibidos enfermos pobres, viandantes y peregrinos para ser socorridos en sus dolencias. Con esto es necesario destacar que la historia de los hospitales está íntimamente ligada a la historia de la pobreza. El amparo que recibían mujeres y hombres en momentos de extrema necesidad, sin importar su calidad, era a expensas de las rentas del mismo hospital o bien de las limosnas que se lograban recoger para este fin. La atención brindada se enfocaba no solo en la ayuda material o procurar la recuperación del cuerpo, sino que también implicaba el ánimo del espíritu.

Así pues, desde que llegaron los hispanos a territorios americanos se establecieron hospitales como parte del nuevo orden social. Los que se fundaron en el siglo XVI funcionaron bajo un contexto apremiante ante los efectos devastadores de las epidemias entre los indios y el establecimiento de nuevos sistemas laborales que también mermaron su número.

Si bien le correspondía al rey, en cuanto padre y juez de pobres, fomentar que en cada pueblo, villa y ciudad hubiese hospitales para la curación y sustento de los más flacos de la república, las iniciativas de fundación de hospitales emergieron de diversos sectores del entramado social. Mención aparte merecen las órdenes hospitalarias (juaninos, hipólitos, betlemitas y camilos) quienes entre los siglos XVI y XVIII lograron extenderse a lo largo y ancho del territorio novohispano. La historia de los hospitales novohispanos puede abordarse desde distintas perspectivas, desde la social, la eclesiástica, la económica, la cultural y la política, en el entendido de que se puede explicar su funcionamiento interno (individuos y corporaciones que los administraban, sectores de población atendidos) y sus relaciones con otras instituciones, así como la proyección que tuvieron en el orden social.

Desde ser considerados como teatros del sufrimiento hasta lugares de convergencia de múltiples saberes, indudablemente los hospitales novohispanos se convirtieron en nodos a partir de los cuales se organizó la participación de distintos sectores en la asistencia social y el culto. Teniendo en cuenta el largo tiempo que abarca la época novohispana, es necesario conocer las distintas etapas por las que transitaron tanto hospitales como órdenes religiosas hospitalarias, así como distinguir cambios en su funcionamiento y labor.

Es pertinente interrogarnos en torno a las distintas representaciones que se plasmaron sobre las prácticas de caridad y asistencia que brindaron los hospitales, así como las adversidades que tuvieron que afrontar y las condiciones que debieron mantener para un adecuado funcionamiento. ¿Cuál fue el impacto de los hospitales en el orden social? ¿Quiénes fueron los individuos, corporaciones o autoridades que sostuvieron su funcionamiento? ¿Cuáles fueron las prácticas de asistencia que se dieron en su interior? ¿Qué saberes se consideraban indispensables? ¿Cuáles eran las prácticas permitidas y cuáles las prohibidas al interior de estos espacios? ¿Cómo fue la asistencia que brindaron cotidianamente o en momentos apremiantes como las epidemias?

Finalmente, es importante destacar que aún se conservan vestigios materiales de aquellos hospitales. El reconocimiento de su historia puede ayudar a su valoración como patrimonio histórico y como parte esencial de la historia novohispana. Lo mismo sucede con relación a las órdenes hospitalarias, quienes dejaron una profunda impronta no solo en el ámbito religioso sino también en la articulación de las prácticas asistenciales.

3. Ejes temáticos

- Fundación y funcionamiento de hospitales
- Administración económica de los hospitales
- Órdenes hospitalarias
- Medicina novohispana
- Saberes y prácticas asistenciales
- Hospitales como parte del orden urbano
- Hospitales, arquitectura y arte
- Hospitales, enfermedad y literatura novohispana
- Conflictos de jurisdicción sobre el manejo de hospitales

4. Modalidad

Virtual mediante la plataforma Zoom.

5. Postulación de trabajos

Enviar resumen de ponencia con los siguientes datos: título, nombre del postulante, institución de adscripción, correo electrónico y ficha curricular de un párrafo. Los resúmenes serán de entre 200-250 palabras.

Correo: coloquioshospitales@cmq.edu.mx

6. Fechas a considerar

Convocatoria de trabajos: 11 de septiembre - 15 octubre.

Publicación de programa del coloquio: 28 octubre.

Evento: 21 y 22 de noviembre.

Organizan:

Karen Ivett Mejía Torres

Seminario de Historia de las Instituciones
Virreinales, El Colegio Mexiquense, A. C.

Jonatan Moncayo Ramírez

Maestría en Literatura Aplicada,
Universidad Iberoamericana Puebla.

21 y 22
noviembre

2 0 2 4